

中草藥萃取液對雲芝胞外多醣?曳∠q、化學特性及免疫活性之影響

林芳儀、徐泰浩、張基郁

E-mail: 211271@mail.dyu.edu.tw

摘要

本論文以本土雲芝Coriolus versicolor菌種(LH1)，以20升發酵槽(150 rpm, 25°C, 起始pH值為5)生產，各添加不同中藥萃取液(枸杞、半枝蓮及丹?)於培養基中，探討是否影響其胞外及胞內多醣?之產量、化學特性及不同種類之胞外多醣?誘發老鼠巨噬細胞(RAW264.7)產生不同NO(nitric oxide, 一氧化氮)與細胞激素IL-1、IL-6及TNF-α產生量之生物活性影響。結果顯示在無添加任何中藥時LH1可產出胞外多醣?為0.61g/L、胞內多醣?為0.09 g/L，若添加中藥萃取液則影響胞外及胞內多醣?產量：添加丹?萃取液之胞外多醣?為2.54 g/L > 添加枸杞萃取液的胞外多醣?為1.66 g/L > 添加半枝蓮萃取液之胞外多醣?為1.37 g/L；胞內多醣?為：丹?(0.49 g/L) > 枸杞(0.30 g/L) > 半枝蓮(0.29 g/L)。化學特性中，各胞內外多醣?之單糖由不同比例之葡萄糖、半乳糖、甘露糖、木糖及阿拉伯糖組成，粗蛋白質含量亦有差異。以傅氏紅外線光譜儀分析其圖譜顯示胞內外多醣?同樣具有生物活性之(1→3)鍵結之結構。此外，雲芝胞外多醣?溶液及添加不同中藥雲芝胞外多醣?溶液對老鼠巨噬細胞(RAW264.7)刺激後產生之細胞激素(TNF-α、IL-1及IL-6)生成量及誘導巨噬細胞產生NO生成量亦有差異性。IL-1生成量中以添加枸杞萃取液之雲芝的胞外多醣?產量最多；IL-6生成量以添加枸杞萃取液所得之雲芝胞外多醣?及添加半枝蓮萃取液所得之雲芝胞外多醣?為最多；而TNF-α生成量以任何胞外多醣?均比控制組高。而雲芝胞內多醣?溶液及添加不同中藥雲芝胞內多醣?溶液對老鼠巨噬細胞(RAW264.7)在與各胞外多醣?溶液相同濃度62.5 μg/mL之下卻會使巨噬細胞死亡，顯示胞內外多醣?對巨噬細胞有不同刺激性，而胞外多醣?對巨噬細胞產生免疫活性與其不同之化學組成可能有密切關係。

關鍵詞：發酵 丹參 枸杞 半枝蓮 胞外多醣? 胞內多醣? 化學特性 免疫調節

目錄

封面內頁 簽名頁 授權書iii 中文摘要iv 英文摘要vi 誌謝viii 目錄ix 圖目錄xiii 表目錄xviii 1. 緒言1 2. 文獻回顧4 2.1 雲芝菌簡介4 2.2 雲芝菌深層培養5 2.3 多醣?回收7 2.4 雲芝多醣?化學特性10 2.5 生物活性15 2.6 免疫調節18 2.7 中藥生物活性成份21
2.7.1 丹參(Salvia miltiorrhiza Bge.)21 2.7.2 枸杞(Lycium Barbarum.L)21 2.7.3 半枝蓮(Scutellaria barbata D. Don)22 3. 材料與方法24 3.1 雲芝液態培養24 3.1.1 實驗菌種24 3.1.2 菌種保存與更新24 3.1.3 母株培養24 3.1.4 液態培養24 3.2 中藥萃取液25 3.3 20公升發酵槽25 3.4 胞外粗多醣及胞內粗多醣分析方法26 3.4.1 菌絲生物質量之製備26 3.4.2 胞外多醣?之製備與測定26 3.4.3 胞內多醣?之製備與測定26 3.5 組成成分分析28 3.5.1 酚-硫酸法分析總醣28 3.5.2 中性單糖組成之測定28 3.5.3 一般成分分析29 3.5.3.1 水分含量測定29 3.5.3.2 粗蛋白含量測定29 3.5.3.3 粗脂肪含量測定30 3.5.3.4 灰分含量測定30 3.5.3.5 粗纖維含量測定30 3.6 FTIR圖譜分析31 3.7 細胞培養 3.7.1 細胞活化及培養31 3.7.2 繼代方法32 3.7.3 培養基的組成32 3.7.4 樣品製備32 3.7.5 試驗細胞培養32 3.8 MTT測試法33 3.9 錐藍排除法33 3.10 NO檢測34 3.11 細胞激素分泌之測定34 3.12 統計分析35 4. 結果與討論36 4.1 添加不同中藥萃取液於雲芝培養基中對菌絲體、胞外多醣?(ePSP)及生產力之影響36 4.2 添加不同中藥萃取液於雲芝培養基中對菌絲體、胞內多醣?(iPSP)之影響38 4.3 添加不同中藥萃取液於雲芝培養基中對胞內、外多醣?之蛋白質含量影響42 4.4 雲芝多醣?中單醣組成44 4.5 FTIR圖譜分析47 4.6 ePSPs及iPSPs及中藥多醣對免疫調節活性之影響57 4.6.1 四種胞內多醣?對巨噬細胞RAW 264.7之影響57 4.6.2 胞外多醣?及中藥多醣對巨噬細胞RAW 264.7之影響57 4.6.3 胞外多醣?及中藥多醣對巨噬細胞RAW 264.7誘導NO之影響68 4.6.4 胞外多醣?及中藥多醣對巨噬細胞RAW 264.7產生細胞激素TNF-α、IL-1及IL-6產量之影響76 4.6.4.1 TNF-76 4.6.4.2 IL-178 4.6.4.3 IL-6 82 5. 結論90 參考文獻92 圖2.1 商業化雲芝胞內多醣體回收及純化流程圖9 圖2.2 雲芝胞內多醣?化學結構式(iPSP)13 圖2.3 雲芝胞外多醣?化學結構式(ePSP)14 圖2.4 醣蛋白質的化學結構式16 圖3.1 雲芝胞內多醣體回收及純化流程圖27 圖4.1 雲芝胞內多醣?及雲芝胞外多醣?之FTIR圖譜分析48 圖4.2 雲芝胞內多醣?、添加丹參萃取液於雲芝LH1培養基所得之胞內多醣?及丹參多醣?之FTIR圖譜分析49 圖4.3 雲芝胞外多醣?、添加丹參萃取液於雲芝LH1培養基所得之胞外多醣?及丹參多醣?之FTIR圖譜分析50 圖4.4 雲芝胞內多醣?、添加枸杞萃取液於雲芝LH1培養基所得之胞外多醣?及枸杞多醣?之FTIR圖譜分析53 圖4.5 雲芝胞外多醣?、添加枸杞萃取液於雲芝LH1培養基所得之胞外多醣?及半枝蓮多醣?之FTIR圖譜分析55 圖4.7 雲芝胞外多醣?、添加半枝蓮萃取液於雲芝LH1培養基所得之胞外多醣?及半枝蓮多醣?之FTIR圖譜分析56 圖4.8 四種胞內多醣?(iPSP-Cv、iPSP-Cv-SME、iPSP-Cv-LBE及iPSP-Cv-SBE)在24小時對RAW264.7細胞存活率檢測58 圖4.9 四種胞內多醣?(iPSP-Cv、iPSP-Cv-SME、iPSP-Cv-LBE及iPSP-Cv-SBE)在48小時對RAW264.7細胞存活率檢測59 圖4.10 雲芝胞外多醣?在24及48小時對RAW264.7細胞存活率檢測60 圖4.11 ePSP-Cv-SME在24及48小時對RAW264.7細胞存活率檢測61 圖4.12 PSP-SM在24及48小時對RAW264.7細胞存活率檢測63 圖4.13

ePSP-Cv-LBE在24及48小時對RAW264.7細胞存活64 圖4.14 PSP-LB在24及48小時對RAW264.7細胞存活率檢測65 圖4.15
ePSP-Cv-SBE在24及48小時對RAW264.7細胞存活率檢測66 圖4.16 PSP-SB在24及48小時對RAW264.7細胞存活率檢測67
圖4.17 有無添加丹參萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及丹參多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在24小時產生一氧化氮影響69 圖4.18 有無添加丹參萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及丹參多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生一氧化氮影響70 圖4.19 有無添加枸杞萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及枸杞多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在24小時產生一氧化氮影響71 圖4.20 有無添加枸杞萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及枸杞多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生一氧化氮影響72 圖4.21 有無添加半枝蓮萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及半枝蓮多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在24小時產生一氧化氮影響74 圖4.22 有無添加半枝蓮萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及半枝蓮多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生一氧化氮之影響75 圖4.23 有無添加丹參萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及丹參多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生TNF-影響77 圖4.24 有無添加枸杞萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及枸杞多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生TNF-影響79 圖4.25 有無添加半枝蓮萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及半枝蓮多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生TNF-影響80 圖4.26 有無添加丹參萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及丹參多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生IL-1影響81 圖4.27 有無添加枸杞萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及枸杞多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生IL-1影響83 圖4.28 有無添加半枝蓮萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及半枝蓮多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生IL-1影響84 圖4.29 有無添加丹參萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及丹參多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生IL-6影響85 圖4.30 有無添加枸杞萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及枸杞多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生IL-6影響86 圖4.31 有無添加半枝蓮萃取液於培養基中所產生雲芝胞外多醣?及半枝蓮多醣?於有無添加脂多醣 (LPS) 對巨噬細胞RAW 264.7在48小時產生IL-6影響89 表4.1 培養基添加物對雲芝LH1菌絲體生質量、胞外多醣?產量及生產力之影響37 表4.2 培養基添加物對雲芝LH1菌絲體生質量、胞內多醣?產量及生產力之影響39 表4.3 丹參、枸杞及半枝蓮之一般化學成分含量分析41 表4.4 添加不同中藥萃取液於雲芝LH1培養基中對胞內、外多醣?之蛋白質含量影響43 表4.5 添加不同中藥萃取液於雲芝LH1培養基中對胞內、外多醣?單醣含量之影響45

參考文獻

- 1.方建國、丁水平、田庚元。2004。枸杞多糖藥理作用與臨床應用。醫藥導報，23 (7) :484-485。
- 2.王志遠、戴玲、張凱。2008。半枝蓮多醣的提取純化及抗氧化活性研究，中國生化藥物雜誌，29 (2) :96-103。
- 3.王金章、王秀娟。1999。枸杞子的化學成分和藥理研究概?。天津藥學，11 (3) :4-15。
- 4.仲浩，薛曉霞，姚慶?。2008。半枝蓮化學成分的研究，中草藥，3 (1) :21-23。
- 5.李俊峰。2003。雲芝的生物學特性。藥理作用及應用前景。安徽農業科學，31(3):509-510。
- 6.李萍、張國剛、左甜甜、王勝超。2008。半枝蓮的化學成分。瀋陽藥科大學學報，25 (7) :549-552。
- 7.肖培根。2001。新編中藥誌。北京化學工業出版社，212。
- 8.林敬明、劉煌、羅榮城。2006。半枝蓮的化學成分及其抗腫瘤作用的研究現狀，中藥材，29 (4) , 407-410。
- 9.倪秀珍、潘學芳、劉海音。2003。枸杞水溶性粗多糖提取及組成分析。長春師範學院學報，22 (1) :45-47。
- 10.孫明禮、張靜。2008。半枝蓮粗多醣提取工藝及單糖組分的研究。食品工業科技，29 (2) :65-68。
- 11.秋娜、陳遠鋒。2006。枸杞多糖的研究及其進展。食品研究與研發，27 (1) :172-174。
- 12.章靈華、蕭培根。1992。藥字真菌中生物活性多醣的研究進展。中草藥，23:95-99。
- 13.曾令杰、林文雄、陳婷、梁暉、熊君。2007。丹參藥材中活性成分的測定及其聚類分析。華西藥學雜誌，22 (6) :668-670。
- 14.滕愛芬、張玉英、頤振綸、印其章、錢曾年、郭次儀、周文軒。1996。雲芝糖?鎮病作用研究。中國藥學雜誌，31(10):591-594。
- 15.龐戰軍、周政。1997。雲芝多醣對小鼠腹腔巨噬細胞NO釋放及抗氧化?活性的影響。第一軍醫大學學報，17 (2) :115-117。
- 16.Adachi, Y., Ohno, N. and Yadomae, T. 1993. Inhibitory effect of -glucans on zymosan-mediated hydrogen peroxide production by murine peritoneal macrophages in vitro. Biol. Pharm. Bull. 16(5): 462-467.
- 17.Association of Official Analytical Chemists (AOAC). (1995). Official methods of analysis (16th ed.). Arlington, VA: AOAC.
- 18Atomachi, R. 1988. Antitumor glycan polysaccharides manufacture by *Coriolus versicolor*. Japanese Patent JP 63,037,087, [in Japanese].
- 19.Burgaleta, C., Territo, M. C., Quan, S. G. and Golde, D. W. 1978. Glucanactivated macrophages: functional characteristics and surface morphology. J. Reticuloendothel Soc. 23: 195 – 204.
- 20.Bao, Y. X., Wong, C. K., Leung, S. F., Chan, A. T., Li, P. W., Wong, E. L., Leung, P. C., Fung, K. P., Yin, Y. B. and Lam, C. W. 2006. Clinical Studies of Immunomodulatory Activities of Yunzhi-Danshen in Patients with Nasopharyngeal Carcinoma. J. Altern. Complement Med. 12: 771 – 776.
- 21.Cha, Y. Y., Lee, E. O., Lee, H. J., Park, Y. D., Ko, S. G., Kim, D. H., Kim, H. M., Kang, I. C. and Kim, S. H. 2004. Methylen chloride fraction of *Scutellaria barbata* induces apoptosis in human U937 leukemia cells via the mitochondrial signaling pathway. Clin. chim. acta. 348: 41 – 48.
- 22.Chisti, Y. and Moo, Y. M. 1986. Disruption of microbial cells for intracellular products. Enzyme Microb. Techno. 8: 194 – 204
- 23.Chisti, Y. and Moo, Y. M. 1991. In: Moses M, Cape RE, editors. Fermentation technology, bioprocessing, scale-up and manufacture. Biotechnology: the science and the business. p167 – 209. Harwood Academic Publishers, New York. USA.
- 24.Chen, H., Li, Z., Jiang, J., Li, G., Xue, Y. and Zhen, Y. 1986. The antiviral and immunopotentiating activities of polysaccharides extracted from *Polystictus versicolor* (L.) Fr. in mice. Kangshengsu. 11(5): 390 – 395.
- 25.Chen, J., Wang, F., Lee, F. S. C., Wang, X. and Xie, M. 2006. Separation and identification of

water-soluble salvianolic acids from *Salvia miltiorrhiza* Bunge by high-speed counter-current chromatography and ESI-MS analysis. *Talanta*. 69: 172 – 179. 26.Chen, Y., Chang, P., Yang, Y and Wang, K. 1981. Preparation of polysaccharides from *Polystictus versicolor* by submerged culture. *Chung Ts 'ao Yao*. 12: 18 – 19. 27.Cheng, G. Y., Wu, G. R., Zhou, Y. Z.and Cheng, S. L. 1998. Extraction and characterization of proteoglycan from the mycelium of *Polystictus versicolor* (L.) Fr. by submerged culture. *Zhiwu Ziyuan Yu Huanjing*. 7(4): 19 – 23. 28.Chow, L. W., Lo, C. S., Loo, W. T., Hu, X. C and Sham, J. S. 2003. Polysaccharide peptide mediates apoptosis by up-regulating p21 gene and down-regulating cyclin D1 gene. *Am. J. Chin. Med.* 31: 1 – 9. 29.Collins, R. A. and Ng, T. B. 1997. Polysaccharopeptide from *Coriolus versicolor* has potential for use against human immunodeficiency virus type 1 infection. *Life Sci.* 60: 383 – 387. 30.Chu, K. K., W, Ho, S. S. S and Chow, A. H. L. 2002. *Coriolus versicolor*: a medicinal mushroom with promising immunotherapeutic values. *J. Clin. Pharmacol.* 42: 976 – 984. 31.Cui, J. 2002. Fermentation characterization for producing *Coriolus versicolor* polysaccharides. Postgraduate Diploma Thesis. Palmerston North: Massey University. 32.Cui, J. and Chisti, Y. 2003. Polysaccharopeptide of *Coriolus versicolor*: physiological activity, uses and production. *Biotechnol. adv.* 21: 109-122. 33.Cui, J., Goh, K. K., Archer, R. and Singh, H. 2007. Characterisation and bioactivity of protein-bound polysaccharides from submerged-culture fermentation of *Coriolus versicolor* Wr-74 and ATCC-20545 strains. *J. Ind. Microbiol. Biotechnol.* 34(5): 393-402. 34.Cuzzocrea, S., Chatterjee, P. K., Mazzon, E., McDonald, M. C., Dugo, L., Paola, R. D., Serraino, I., Britti, D., Caputi, A. P. and Thiemermann, C. 2002. Beneficial effects of GW274150, a novel, potent and selective inhibitor of iNOS activity, in a rodent model of collagen-induced arthritis. *Eur. J. Pharmacol.* 453: 119 – 129. 35.Dai, Z., Liu, X., Ji, Z., Liu, L., Kang, H., Wang, X. and Diao, Y. 2008. The Effect-enhancing and Toxicity-reducing Action of the Extract of Herba Scutellariae Barbatae for Chemotherapy in Hepatoma H22 Tumor-bearing Mice. *J. Tradit. Chin. Med.* 28(3): 205-210. 36.Dong, Y., Kwan, C. Y., Chen, Z. N.and Yang, M. P. 1996. Antitumor effects of a refined polysaccharide peptide fraction isolated from *Coriolus versicolor* in vitro and in vivo studies. *Res. Commun. Mol. Pathol. Pharmacol.* 92: 140 – 8. 37.Dong, Y., Yang, M.P.and Kwan, C.Y. 1997. In vitro inhibition of proliferation of HL-60 cells by tetrandrine and *Coriolous versicolor* peptide derived from Chinese medicinal herbs. *Life Sci.* 60: 135 – 40. 38.Dubois, M., Gilles, K. A., Hamilton, J. K., Rebers, P. A and Smith, F. 1956. Colorimetric method for determination of sugars and related substances. *Anal. Chem.* 28: 350 – 356. 39.Ducki, S., Hadfield, J. A., Lawrence, N. J., Liu, C. Y., McGown, A. T and Zhang, X. 1996. Isolation of E-1-(4-hydroxyphenyl)-but-1-en-3-one from *Scutellaria barbata*. *Planta Med.* 62: 185 – 186. 40.Fidler, I. J.and Kleinerman, E. S. 1993. Therapy of cancer metastasis by systemic activation of macrophages; from bench to the clinic. *Res. Immunol.* 144: 274 – 276. 41.Flick, D. A.and Gifford, G. E. 1984. Comparison of in vitro cell cytotoxicity assays for tumor necrosis factor. *J. Immunol.* 68: 167 – 175. 42.Gan, L., Hua, Z, S., Liang Y. X. and Bi, X. H. 2004. Immunomodulation and antitumor activity by a polysaccharide-protein complex from *Lycium barbarum*. *Int. Immunopharmacol.* 4(4): 563-569. 43.Hamuro, J., Rollinghoff, M., and Wagner, H. 1980. Induction of cytotoxic peritoneal exudates cells by T-cell immune adjuvants of 1-3 glucan-type lentinan and it ' s analogues. *Immunology*. 39: 551-559. 44.Hassid, W. Z., and Kami, Y. 1969. Biosynthesis of oligosaccharides and polysaccharides in plant. *Science*. 165(889): 137-144. 45.Hirase, S., Nakai, S., Akatsu, T., Kobayashi. A., Ohara, M., Matsunaga, K., Fujii, T., Ohmura, Y., Wada, T., Yoshikumi, C., Ueno, S.and Ohtsuka, S. 1976. Structural studies on the anti-tumor active polysaccharides from *Coriolus versicolor* (Basidiomycetes) ? structures of structures of -glucan moieties of fractionated polysaccharides. *Yakugaku Zasshi*. 96: 419-424. 46.Ho, J. C. K., Konerding. M. A., Gauumann. A., Groth. M., and Liu. W. K. 2004. Fungal polysaccharopeptide inhibits tumor angiogenesis and tumor growth in mice. *Life Sci.* 75: 1343-1356. 47.Hollenberg, S. M., Broussard, M., Osman, J. and Parrillo, J, E. 2000. Increased Microvascular Reactivity and Improved Mortality in Septic Mice Lacking Inducible Nitric Oxide Synthase. *Circ. Res.* 86: 774-778. 48.Hotta, T., Enomoto, A., Yoshikumi, C., Ohara, M. and Ueno, S. 1981. Protein-bound polysaccharides. US Patent 4, 271, 151. 49.Hsieh, T.C., Kunicki, J., Darzynkiewicz, Z. and Wu, J.M. 2002. Effects of extracts of *Coriolus versicolor* (I ' m-Yunity (TM)) on cell-cycle progression and expression of interleukins-1 beta, -6, and -8 in promyelocytic HL-60 leukemic cells and mitogenically stimulated and nonstimulated human lymphocytes. *J. Altern Complement Med.* 8(5): 591 – 602. 50.Hsieh, T. C.and Wu, J. M. 2001. Cell growth and gene modulatory activities of Yunzhi (Windsor Wunxi) from mushroom *Trametes versicolor* in androgen-dependent and androgen-insensitive human prostate cancer cells. *Int. J. Oncol.* 18: 81 – 88. 51.Hsieh, T. C., Wu, P., Park, S. and Wu, J. M. 2006. Induction of cell cycle changes and modulation of apoptogenic/anti-apoptotic and extracellular signaling regulatory protein expression by water extracts of I'm-YunityTM (PSP). *BMC Complement Altern Med.* 6, 30. 52.Hsu, Y. C., Lin, Y. L., Chiu, Y. T., Shiao, M. S., Lee, C. Y., Huang, Y. T. 2005. Antifibrotic effects of *Salvia miltiorrhiza* on dimethylnitrosamine-intoxicated rats. *J. Biomed. Sci.* 12: 185 – 195. 53.Jun, L., Mei, Z..and Yuan, C. 1993. Reversal of inhibition of reactive oxygen species on respiratory burst of macrophages by polysaccharide from *Coriolus versicolor*. *Int. J. Immunopharmacol.* 15: 429 – 33. 54.Kato. M., Hirose. K., Hakozaki. M., Ohno, M., Saito. Y., Izutani. R., Noguchi. J., Hori. Y., Okumoto. S., Kuroda. D., Nomura. H., Nishimatsu. S. and Ohyanagi. H. 1995. Induction of gene expression for immunomodulating cytokines in peripheral bloodmononuclear cells in response to orally administrated PSK, an immunomodulating protein-bound polysaccharide. *Cancer Immunol. Immunother.* 40: 152 – 156. 55.Kidd, P.M. 2002. The use of mushroom glucans and proteoglycans in cancer treatment. *Altern Med Rev.* 5(1): 4-27. 56.Kim, D. H., Yang, B. K., Jeong, S. C., Park, J. B., Cho, S. P. and Das, S. 2001. Production of a hypoglycemic, extracellular polysaccharide from the submerged culture of the mushroom, *Phellinus linteus*. *Biotechnol. Lett.* 23: 513 – 517. 57.Kim, Y. H., Woo, K. J., Lim, J. H., Kim, S., Lee, T. J., Jung, E. M., Lee, J. M., Park, J. W. and Kwon, T. K. 2005. 8-hydroxyquinoline inhibits iNOS expression and nitric oxide production by down-regulating LPS-induced activity of NF-B and C/EBP in Raw 264.7 cells. *Biochem. Biophys. Res. Commun.* 329: 591 – 597. 58.Kitani, H., Tsuru, S., Oguchi, M., Watanabe M. and Z innaka, Y. 1984. Effect of PSK on interferon production in tumor-baring mice. *J. Clin. Lab. Immunol.* 15: 211-214. 59.Kizu, H., Imoto, Y., Tomimori, T., Kikuchi, T., Kadota, S. and Tsubono, K. 1997. Studies on the constituents of *Scutellaria* species. XVII. Structures of

neo-clerodane-type diterpenoids from the whole herb of *Scutellaria rivularis* Wall. *Chem. Pharm. Bull.* 45: 152 – 160. 60.Kobayashi, H., Matsunaga, K and Fujii, M. 1993. PSK as a chemopreventive agent. *Cancer Epidemiol. Biomarkers Prev.* 2(3): 271-276. 61.Kobayashi, Y., Kariya, K., Saigenji, K.and Nakamura, K. 1994 a. Suppression of cancer cell-growth in-vitro by the protein-bound polysaccharide of *Coriolus versicolor* QUEL (PS-K) with SOD mimicking activity. *Cancer Biother.* 9: 63 – 69. 62.Kobayashi, Y., Kariya, K., Saigenji, K.and Nakamura, K. 1994 b. Suppressive effects on cancer cell-proliferation of the enhancement of superoxide-dismutase (SOD) activity associated with the protein-bound polysaccharide of *Coriolus versicolor* QUEL. *Cancer Biother.* 9: 171 – 178. 63.Kobayashi, Y., Kariya, K., Saigenji, K. and Nakamura, K. 1994 c. Enhancement of anticancer activity of cis-diaminedichloroplatinum by the protein-bound polysaccharide of *Coriolus versicolor* QUEL (PS-K) in vitro. *Cancer Biother.* 9: 351 – 358. 64.Lam, B. Y. H., Lo, A. C. Y., Sun, X., Luo, H. W., Chung, S. K.and Sucher, N. J. 2003. Neuroprotective effects of tanshinones in transient focal cerebral ischemia in mice. *Phytomedicine.*10: 286 – 291. 65.Lau, C. B. S., Ho, C. Y., Kim, C. F., Leung, K. N. and Fung, K. P. 2004. Cytotoxic activities of *Coriolus versicolor* (Yunzhi) extract on human leukemia and lymphoma cells by induction of apoptosis. *Life Sci.* 75: 797 – 808. 66.Leao, A. M., Buchi. D. F., Iacomini. M., Gorin. P. A. and Oliverira, M. B. 1997. Cytotoxic effect against HeLa cells of polysaccharides from the lichen *Ramalina celastri*. *J. Submicrosc. Cytol. Pathol.* 24(4): 1-5. 67.Lee, C. L., Yang, X. Y. and Wan, M. F. 2006. The culture duration affects the immunomodulatory and anticancer effect of polysaccharopeptide derived from *Coriolus versicolor*. *Enzyme Microb. Technol.* 38: 14-21. 68.Li, X. M., Ma, Y. L. and Liu, X. J. 2007. Effect of the *Lycium barbarum* polysaccharides on age-related oxidative stress in aged mice. *J Ethnopharmacol.* 111(3): 504-511. 69.Liang, J., Melican, D., Cafro, L., Palace, G. and Fisette, L. 1998. Enhanced clearance of a multiple antibiotic resistant *Staphylococcus aureus* in rats treated with PGG-glucan is associated with increased leukocyte counts and increased neutrophil oxidative burst activity. *Int. J. Immunopharmacol.* 20: 595 – 614. 70.Liu, F., Ooi, V. E. C., and Fung, M. C. 1990. Analysis of immunomodulation cytokine mRNAs in the mouse induced by mushroom polysaccharides. *Life Sci.* 64: 1005-1011. 71.Liu, F., Ooi, V. E. C., Liu, W. K. and Chang, S. T. 1996a. Immunomodulation and antitumor activity of polysaccharide – protein complex from the culture filtrates of a local edible mushroom, *Tricholoma lobayense*. *Gen. Pharmacol.* 27: 621 – 4. 72.Liu, F., Fung, M. C., Ooi, V. E. and Chang, S. T. 1996b. Induction in the mouse of gene expression of immunomodulating cytokines by mushroom polysaccharide-protein complexes. *Life Sci.* 58(21): 1795-803. 73.Liu, W. K., Ng, T. B., Sze, S. F. and Tsui, K. W. 1993. Activation of peritoneal macrophages by polysaccharopeptide from the mushroom, *Coriolus versicolor*. *Immunopharmacology.* 26(2): 139-146. 74.Matsuoka, H., Seo, Y., Wakasugi, H., Saito, T. and Tomoda, H. 1997. Lentinol potentiates immunity and prolongs the survival time of some patients. *Anticancer Res.* 17: 2751-2756. 75.Mizuno, T., Ohsawa, K., Hagiwara, N., and Kuboyama, R. 1986. Fractionation and characterization of antitumor polysaccharides from Maitae, *Grifola frondosa*. *Agric. Biol. Chem.* 50: 1679-1688. 76.Miyakoshi, H. and Aoki, T. 1984. Acting mechanisms of lentinol in human . Enhancement of non-specific cell-mediated cytotoxicity as an interferon inducer. *Int. J. Immunopharmac.* 6(4): 373-379. 77.Moradali, M. F., Mostafavi, H., Ghods, S and Hedjaroude, G. A. 2007. Immunomodulating and anticancer agents in the realm of macromycetes fungi (macrofungi). *Int. Immunopharmacol.* 7: 701 – 724. 78.Muller, K. and Meineke, V. 2007. Radiation-induced alterations in cytokine production by skin cells. *Exp. Hematol.* 35: 96-104. 79.Ng, T. B. 1998. A review of research on the protein-bound polysaccharide (polysaccharopeptide, PSP) from the mushroom *Coriolus versicolor* (Basidiomycetes: Plyporaceae). *Gen. Pharmacol.* 30:1 – 4. 80.Ng, T. B and Chan, W. Y. 1997. Polysaccharopeptide from the mushroom *Coriolus versicolor* possesses analgesic activity but does not produce adverse effects on female reproductive or embryonic development in mice. *Gen. Pharmacol.* 29: 269 – 273. 81.Ohara, M., Konno, T., Oguchi, Y. and Matsunaga K. 1997. Anticancer and growth factor-inhibiting glycoproteins and their manufacture. Japanese Patent JP. 9: 309, 842, [in Japanese]. 82.Ooi, V. E. and Liu, F. 1999. A review of pharmacological activities of mushroom polysaccharides. *Int. J. Med. Mushroom.* 1: 196 – 206. 83.Ooi, V. E. and Liu, F. 2000. Immunomodulation and anti-cancer activity of polysaccharide-protein complexes. *Curr. Med. Chem.* 7: 715 – 29. 84.Pang, Z. J., Zhou, M., Chen Y. and Wan, J. 1998. A protein-bound polysaccharide synergistic with lipopolysaccharide induces nitric oxide release and antioxidant enzyme activities in peritoneal macrophages. *Am. J. Chin. Med* 26(2): 133-141. 85.Pang, Z. J., Chen, Y., Zhou, M. and Wan, J. 2000. Effect of polysaccharide Krestin on glutathione peroxidase gene expression in mouse peritoneal macrophages. *Br. J. Biomed. Sci.* 57: 130 – 136. 86.Park, K. S., Lee, J. Y., Lee, S. J., Kim, S. H. and Lee, J. S. 1992. Extraction and separation of protein-bound polysaccharide produced by *Coriolus versicolor* (Fr) Quel. *Han ' guk Kyunhakhoechi.* 20: 72 – 6. 87.Qian, Z. M., Xu, M. F.and Tang, P. L. 1997. Polysaccharide peptide (PSP) restores immunosuppression induced by cyclophosphamide in rats. *Am. J. Chin. Med.* 25: 27 – 35. 88.Ramesh, H. P., and Tharanathan, R. N. 1999. Water- extracted polysaccharides of seleted cereals and influence of temperature on the extractability of polysaccharides in Sorghum. *Food Chem.* 64: 345-350. 89.Rau, U., Kuenz, A., Wray, V., Nimtz, M., Wrenger, J. and Cicek H. 2009. Production and structural analysis of the polysaccharide secreted by *Trametes* (*Coriolus*) *versicolor* ATCC 200801. *Appl. Microbiol. Biotechnol.* 81: 827-837. 90.Sakugami. H. 1990. Endogenous production of cytotoxic factor in normal mice by PSK combined with ok-432. *Showa univ J. Med. Sci.* 2: 159-164. 91.Sakagami, H., Aoki, T., Simpson, A. and Tanuma, S. I. 1991. Induction of immunopotentiation activity by a protein-bound polysaccharide, PSK (review). *Anticancer Res.* 11: 993 – 1000. 92.Sandula, J., Kogan, G., Kacurakova, M. and Machova, E. 1999. Microbial (1 – 3)- -D-glucans, their preparation, physico-chemical characterization and immunomodulatory activity. *Carbohydr Polym.* 38(3): 247-253. 93.Song, Y. H., Liu, Q., Lv, Z. P., Chen, Y. Y., Zhou, Y. C. and Sun, X. G. 2008. Protection of a polysaccharide from *Salvia miltiorrhiza*, a Chinese medicinal herb, against immunological liver injury in mice. *Int. J. Biol. Macromol.* 43: 170 – 175. 94.Soothill, E. and Fairhurst, A. 1978. The new field guide to fungi. Michael Joseph. London. England. 95.Spelman, K., Burns, J. J., Nichols, D., Winters, N., Ottersberg, S. and Tenborg, M. 2006. Modulation of cytokine expression by traditional medicines: a review of herbal immunomodulators. *Altern Med Rev.* 11: 128-150. 96.Spencer, J. W. 1999. Essential issues in complementary/alternative medicine. In:

J.W. Spencer. & J.J. Jacobs. (Eds.), Complementary / Alternative Medicine. An Evidence-based Approach. Mosby Inc (pp. 3 – 36). St. Louis, Mo, USA: 97.Sugiura, M., Ohno, H., Kunihisa, M., Hirata, F. and Ito, H. 1980. Studies on anti-tumor polysaccharides, especially D-II, from mycelium of *Coriolus versicolor*. *Jpn. J. Pharmacol.* 30: 503 – 513. 98.Tavares, A. P., Coelho, M. A., Agapito, M. S., Coutinho, J. A. and Xavier, A. M. 2005. Optimization and modeling of laccase production by *Trametes versicolor* in a bioreactor using statistical experimental design. *Appl. Biochem. Biotechnol.* 134(3): 233-248. 99.Tsang, K. W, Lam, C. L., Yan, C., Mak, J. C. and Ooi, G. C. 2003. *Coriolus versicolor* polysaccharide peptide slows progression of advanced non-small cell lung cancer. *Respir Med.* 97: 618 – 624. 100.Ueno, S., Yoshikumi, C., Hirosem, F., Omura, Y., Wada, T. and Fujii, T. 1980a. Method of producing nitrogen-containing polysaccharides. US Patent 4, 202, 969. 101.Ueno, S., Yoshikumi, C., Hirose, F., Omura, Y., Wada, T. and Fujii, T. 1980b. Method of producing nitrogen-containing polysaccharides. US Patent 4, 229, 570. 102.Wakshull, E., Brunke-Reese, D., Lindermuth, J., Fisette, L. and Nathans, R. S. 1999. PGG-glucan, a soluble beta-(1,3)-glucan, enhances the oxidative burst response, microbicidal activity, and activates an NF-kappa B-like factor in human PMN: evidence for a glycosphingolipid beta-(1,3)-glucan receptor. *Immunopharmacology.* 41: 89 – 107. 103.Wang, H. X., Liu, W. K., Ng, T. B. Ooi, V. E. C. and Chang, S. T. 1995. Immunomodulatory and antitumor activities of a polysaccharide – peptide complex from a mycelial culture of *Tricholoma* sp., a local edible mushroom. *Life Sci.* 57: 269 – 281. 104.Wang, H. X., Ng, T. B., Ooi, V. E. C., Liu, W. K. and Chang, S. T. 1996 a . A polysaccharide – peptide complex from cultured mycelia of the mushroom *Tricholoma mongolicum* with immunoenhancing and antitumor activities. *Biochem. Cell Biol.* 74: 95 – 100. 105.Wang, H. X., Ng, T. B., Liu, W. K., Ooi, V. E. C. and Chang, S. T. 1996 b. Polysaccharide – peptide complexes from the cultured mycelia of the mushroom *Coriolus versicolor* and their culture medium activate mouse lymphocytes and macrophages. *Int. J. Biochem. Cell Biol.* 28: 601 – 607. 106.Wang, Y. X. and Lu, Z. X. 2005. Optimization of processing parameters for the mycelial growth and extracellular polysaccharide production by *Boletus* spp.ACCC 50328. *Process Biochem.* 40(3-4): 1043-1051. 107.Wang, Y., Xue, X., Xiao, Y., Zhang, F., Xu, Q. and Liang, X. 2008. Purification and preparation of compounds from an extract of *Scutellaria barbata* D. Don using preparative parallel high performance liquid chromatography. *J. Sep. Sci.* 31: 1669 – 1676. 108.Wang, Z. Q., Xu, F. M., Yan, X. Z. and Zhu, Y. 1996. Scutebarbatine A, a new neoclerodane-type diterpenoid alkoloid from *Scutellaria barbata*. *Chinese Chemical Letters.* 7: 333 – 334. 109.Wasser, S. P. and Weis, A. L. 1999. Therapeutic effects of substances occurring in higher Basidiomycetes mushrooms: a modern perspective. *Crit. Rev. Immunol.* 19(1): 65-96. 110.Wasser, S. P. 2005. Reishi or Ling Zhi (*Ganoderma lucidum*). *Encyclop Diet Suppl.* 603 – 622. Marcel Dekker, Germany. 111.Wen, H. W., Chung, H. P., Chou, F. I., Lin, I. H. and Hsieh, P. C. 2006. Effect of gamma irradiation on microbial decontamination, and chemical and sensory characteristic of lycium fruit. *Radiat. Phys. Chem.* 75(5): 596 – 603. 112.Wong, C. K., Tse, P. S., Wong, E. L.Y, Leung, P. C., Fung, K. P. and Lam, C. W. K. 2004. Immunomodulatory effects of Yun Zhi and Danshen capsules in health subjects—a randomized, double-blind, placebo-controlled, crossover study. *Int. Immunopharmacol.* 4: 201 – 211. 113.Wong, C. K., Bao, Y. X., Wong, L. Y., Leung, P.C., Fung, K. P. and Lan, W. K. 2005. Immunomodulatory activities of Yunzhi and Danshen in Post-treatment Beast Cancer Patients. *Am. J. Chin. Med.* 33(3): 381-395. 114.Yang, Q. Y. 1999. History, present status and perspectives of the study of Yun Zhi polysaccharopeptide. In: Yang QY, editor. Advance research in PSP. 5 – 15. The Hong Kong association for health care Ltd. Hong Kong. 115.Yang, Q. Y., Yong, S. C. and Yang, X. T. 1987. The physio-chemical characteristics of the polysaccharide-peptide (PSP) of *Coriolus versicolor* (Yun Zhi). In: Report on the polysaccharide-peptide (PSP) of *Coriolus versicolor*, pp1-6. Landford Press, China. 116.Yang, Q. Y. and Zhou, Y. F. 1993. A protein bound polysaccharide-PSP. In Proceedings of PSP International Symposium (Edited by Yang Q. Y. and Kwok, C. Y.). 22-34. Fundan University Press, Shanghai, China. 117.Yin, X., Zhou, J. and Jie, C. 2004. Anticancer activity and mechanism of *Scutellaria barbata* extract on human lung cancer cell line A549. *Life Sci.* 75: 2233 – 2244. 118.Yoshikumi, C., Matsunaga, K. and Toyota, N. 1978. Cultivation of Basidiomycetes. Japanese Patent JP 53, 029, 987. [in Japanese]. 119.Yu, J. and Lei, J. 2004. Chemical composition and antimicrobial activity of the essential oil of *Scutellaria barbata*. *Phytochemistry.* 65: 881 – 884. 120.Zhang, P. Y. and Zheng, H. 1998. Studies on nutritional reguirements and a submerged culture for the mycelial growth of *Polyporus versicolor*. *J. Qufu Uni. China.* 24(3): 65-68. 121.Zhou, C. X., Luo, H. W. and Niwa, M. 1999. Studies on isolation and identification of water-soluble constituents of *Salvia miltiorrhiza*. *J. China. Pharm. Univ.* 30 (6): 411- 416. 122.Zhou, Y. L. and Yang, Q. Y. 1999. Active principles from *Coriolus* sp. in: Yang QY (ed.), Advanced Research in PSP. 111-124. Hong Kong Association for Health Care. Hong Kong.